
想要彻悟 必先茫然
———新民艺谭昨邀赖声川史航解“梦”

昨天下午，史诗舞台剧《如梦
之梦》导演赖声川和著名编剧史
航来到文汇新民报业大厦，通过
新民艺谭之《梦“川”之“航”》，引
领读者和观众进入解析该剧的
“航行”。一位是海内外华语戏剧
圈的翘楚，一位是因写电视剧《铁
齿铜牙纪晓岚》、主演《神探亨特
张》而成名的学者，他们围绕《如
梦之梦》展开的对谈，撞出火花无
数。新民晚报总编辑陈启伟致开
幕辞。

! 史航 ! 赖声川 孙竞静 摄
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因为要“缩水”
电影没拍成

!小时的演出，破了中国话剧的
纪录"也因此受到质疑。对此，赖声川
认为，“好的作品其实是有生命力
的。”他一直定义该剧为一个“有机
的创作”，对他而言，所谓“有机”，就
是“一次成型”。一般#小时戏剧的大
纲是$页，整个剧本也就%&页，而《如
梦之梦》的大纲写完就是#'页。赖导

透露，其实该剧('''年第一次演出
后就受到拍成电影的邀约，女主角
由张曼玉来演。但当得知电影仅为#

小时时，赖声川拒绝了。
对于时间，史航认为：“如果你

没有第)小时的茫然，怎么会有第%

小时的彻悟和感动？你不能因为一
天吃$个馒头就能饱，所以只吃第$

个馒头。”再者，“你平时能和一个
有好感的异性坐在一起!小时，说
不定相处的浓度会超过*年半；而

结婚*+年的夫妻一起坐!小时看
戏，说不定也是种了不起的考验
……这是相当难得的人生体验。”

不断去“岔题”
才能圆故事

“要了解一个人，要穿越其他
人的故事才行。也就是说，当我介
绍一个人时，可能先要从他生命中
最重要的人说起。”赖声川在解释
时长的同时也打开了该剧的结构，

“所以，看起来是不停地岔题，等岔
题岔了!个小时后，你才会最终发
现所有人的关系原来是这样的。”

因为观众的椅子可以)%,度自
由旋转，所以该剧让史航觉得很容
易与旁人“逆行”因而形成“思考的
停顿点”。他进一步强调，“不是怀旧
点，是思考点。”“当今很多作品如
《致青春》《中国合伙人》等很容易激
起怀旧点———就着电影的时间段，
让观众回想起自己当年大学里的故
事。”但《如梦之梦》的“岔题”，会让
人不断思考：“如果当初不这样，那
么我会不会成为今天这样？”赖声川
的戏，很容易让人思考人生，“别的
戏可能有-处，该剧超过-,处。”

首次回“主场”
家住牯岭路

上海是赖声川妈妈小时候生活
的地方。当年，赖妈妈就住在牯岭
路。所以，上海经常出现在赖声川的
作品里，从《暗恋桃花源》到《如梦之
梦》，就是一个从上海到法国诺曼底
的故事。其实，“我当年写的时候，根
本没想到这出戏能到上海演出，剧
中人会说上海话，好像感觉这出戏
首次回到了主场。”就连《如梦之梦》
中也有个地址“牯岭路$号”，就是赖
妈妈小时候住的地方。“说起来有点
矛盾———但我们就在上海重建一个
虚构的故事……我写的时候特别有
感情，我希望能为上海的都市传奇
出力。”

本报记者 朱光

! ! ! !尽管有关荧屏新规要求各大
卫视黄金时段播出的现实题材剧
要占总集数的 -,.以上/ 古装剧
因此只剩下 0-.的份额，但从上
海电视节国际影视节目交易市场
这一“市场风向标”看，古装剧拍
摄依旧“高烧”不退，甚至出现了
“放量上升”的态势。

逆势而上居多
避开古装剧风险开辟新路的

剧组也有。1234根据古装电影
《新龙门客栈》角色性格延伸改编
而成的《新龙门客栈》，昨天请来
了陈怡蓉、柯佳嬿、王阳明等明星
站台造势。而更多剧组选择了逆
势而上，今年上海电视节上，虽然
剧组扎堆、明星吆喝现象大为降
温，但不少古装剧依旧高调亮相
展台。华策影视昨天请来 '个剧
组先后亮相展台，其中就有古装
剧《新洛神》《封神英雄榜》《天龙

八部》和《鹿鼎记》。由林心如任制
片人和女主角的《长歌行》，更成
了昨天的焦点。

拍摄规模宏大
令人担忧的是，古装剧不仅

数量多而且拍摄规模大。新剧有
《忽必烈传奇》《长相思》《金玉良
缘》《济公活佛》《武松》等，拍续集
有《大秦帝国》《金枝欲孽》。曾投
资 56!亿元打造的《隋唐演义》准
备续拍第二部；而花费 56-亿元
拍摄了第一部、第二部 0&5集的
《隋唐英雄》，准备推出第三部、第
四部共 05&集。曾因“撞车”而受
到媒体关注的三部《封神榜》，这
次有两部亮相上海电视节7 新文
化 -&集的 )8电视剧《封神榜》和
华策影视 %&集的《封神英雄传》。
另一部央视版的 $&集《封神》这
次虽没有亮相，但三部《封神榜》
依然引发议论，如何才能避免资

源浪费呢9

风险不言而喻
古装剧为何能逆势而上9华

策影视总经理赵依芳说，古装剧
是中国电视剧“走出去”最重要的
品种，有着巨大的市场。新文化总
裁杨震华说，现实题材创作有不
少难点和禁忌，而古装剧相对来
说创作空间更大些。古装剧虽有
0-:的限额，其实也有操作空间。
原广电总局曾规定，卫视每年只
能播两部古装剧，但卫视播出时
动辄 -&集、!&集乃至上百集，以
数量来超越两部的限额。现在虽
规定古装剧不能超过 0-.，全国
)$个上星频道一个月播 '&部电
视剧，这里是否存在操作空间值
得关注。如果空间不大，眼前出现
的“放量上升”，极有可能变成“限
量恶拼”，狭路撞车，市场风险不
言而喻。 首席记者 俞亮鑫

“路”已窄“车”仍多
———古装剧“放量上升”是喜是忧？

! 林心如昨成了最令人瞩目的女明星 图 !"
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! ! ! !本报讯 （记者 俞亮鑫）昨
天，百视通新媒体在上海电视节
上与英国33;、海润影视牵手合
作，让33;全球知名的少儿节目
品牌<=>>?@>A和海润影视的经典
电视剧落户BC12平台。百视通将
建立<=>>?@>A专区，涵盖33;每年
#++小时的节目。百视通新开的
“海润影视专区”，有%+部经典剧
和每年!部新剧与观众见面。

东方卫视!"#$%!新恋爱时代"&#"

新闻综合频道!"#'(!枪械师")*$)!

娱乐频道)*#**!乐来越开心"

电视剧频道!"#*)!情仇姐妹""#!!

央视一套)*#*(!闯关东前传"+($+%

央视三套!"#+*!综艺盛典"

! ! ! !本报讯（记
者 俞亮鑫）昨
天，上海电视节
白玉兰论坛聚焦
“网台联动的进
化之路”这一热
门话题，专家行
家和业界领袖就
荧屏与网络究竟
是竞争还是融
合，究竟是分流
还是合流，进行
了积极探讨。

有行家指
出，有人预计电
视在网络的冲击
下最多还有三五
年时间，这种看
法过于悲观。电
视台与互联网视
频的关系经历了
两个阶段。首先
是认为“狼来
了”，网络分流了
电视台的收视，

今年这种分流现象就更明显了。
第二阶段是合作，这能让人感受
到“网台联动”的好处，完成了在
网络和电视上的同步播出，这种
合作给台和网都带来了利润空
间。因此，网络冲击对电视来说既
是竞争也是机遇。
专家指出，电视台和新媒体

互相融合现在更加迫切，新媒体
的出现，逼得传统电视不得不创
新。从这个意义上说，这是好事。

百视通找到新伙伴

与BBC、海润影视牵手合作
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